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育國際法律人才 港研建培訓學院
林定國：明年設專責辦公室和專家委員會推動

香港法律界的年度盛事、特區政府律政司的年

度旗艦活動香港法律周2023昨日啟動，展開為

期一連五天的活動。律政司司長林定國致歡迎辭

時表示，香港法律周是香港年度旗艦活動。於

2021年，基本只限於線上參與，今年2023年能

夠親身參與，說明香港正再與世界聯繫。而在

「一國兩制」原則下，香港有突出的優勢，包括

祖國支持和聯繫世界，香港會繼續擔任「超級聯

繫人」的角色。而律政司明年內設立專門的辦公

室和專家委員會，推動成立「香港國際法律人才

培訓學院」。 ◆香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊 外交部駐港特派員公署
署理特派員李永勝昨日在香港法律周開
幕禮致辭時表示，當前世界百年變局，
不僅看到了分裂對抗的危險，更重要的
是看到團結合作的機遇。他指，全球經
濟雖然仍在復甦，但中心發展和產業融
合從未停止；數字化、智能化和綠色增
長是新技術和新業務的加速器。面對這
樣的形勢，需要思考如何使得現行的國
際經貿規則與之相適應，希望通過論壇
中各國學者、資深從業員的探討，為促
進疫情後法律、經濟恢復盡一分力。

港法律人才眾多 法律服務業發達
今年是「一帶一路」倡議提出 10 周

年，國家主席習近平宣布中國支持高質
量「一帶一路」合作的八大舉措，向世
界展示了中國擴大開放、合作共贏的堅
定決心和信心。李永勝表示，香港是中
國最開放、最國際化的城市之一。香港
具有背靠祖國、與世界聯繫緊密的獨特
優勢，這也體現在法律領域。
他指出，香港法律人才眾多，法律服
務業發達。相信在中央政府的大力支持
下，香港定能夠進一步發揮其獨特的地
位和優勢，為國際貿易法律的融合和發
展作出更大的貢獻。

香港文匯報訊 香港特區政
府律政司副司長張國鈞昨日
下午在香港法律周2023致辭
時表示，香港作為「超級聯
繫人」，不斷強化自身作為
國際貿易中心，以及中西匯
聚的交流中心。他認為要推
一步推動中小微企業參與國
際貿易，好好利用中小微企
的潛質，中小微企可利用香
港作為跳板走向國際和「一
帶一路」沿線國家；對中小
微企來說，有一個良好設計
的法律框架，可以令他們得
到更多信貸的機會，對經濟
發展貢獻非常重要。
張國鈞說，香港非常有興趣投入《北京公
約》的簽署工作，「《北京公約》明顯有很多

好處，對船舶和海事貿易有大
裨益。按照APEC（亞太經合
組織）提供的數字，中小微企
佔所有企業的97%，因此要進
一步推動中小微企業參與國際
貿易。」
他指出，對中小微企來說，
有一個良好設計的法律框架，
可以令它們得到更多信貸的機
會，對經濟發展貢獻非常重
要。
他又指，香港作為「超級聯

繫人」，不斷強化自身作為國
際貿易中心，同時是國際創新
及科技中心，以及中西匯聚的

交流中心，必須好好利用中小微企的潛質，中
小微企可利用香港作為跳板走向國際和「一帶
一路」沿線國家。

張國鈞倡推動中小微企參與國際貿易

◆張國鈞

今年的香港法律周以「聯通世界 邁步前行」為主題。
來自不同地區包括澳洲、日本、韓國、新加坡、斯

里蘭卡和泰國的嘉賓講者，將探討國際法律合作、調
解、仲裁、粵港澳大灣區、「一帶一路」機遇等議題。
今年首次設專題環節，由律政司司長親自回應、釐清有
關香港國安法的疑問和誤解。今年亦首次加入粵港澳三
地一問三答及模擬法庭環節。另有年輕人互動環節，由
三地青年法律代表討論在粵港澳大灣區的機遇，而在
「法治新一代」環節，學生可與立法會議員、校長和老
師暢談法治議題。

今年司法會議逾600人登記參加
昨日首場會議為第五屆聯合國國際貿易法委員會
亞太司法高峰會司法會議，由林定國、聯合國國際
貿易法委員會秘書長Anna Joubin-Bret、外交部駐港特
派員公署署理特派員李永勝致歡迎辭。今年的司法會
議有來自超過50個法治管轄區的超過600名登記參加
者。
林定國表示，除了這次司法會議，周二還將舉辦一場

閉門的司法圓桌會議，旨在通過會議，可以更好平衡和
滿足法官和司法人員的需求，亦分享其在工作中的寶貴
經驗。
他並透露，周二的論壇重點是如何推動全球互聯互通
與「一帶一路」高質量發展；星期三將以調解和仲裁的
新領域為主題，探討國際商業仲裁和調解；星期四包括
小組討論和企業探索香港作為廣東機遇門戶的潛力。最
後一天，將舉行一系列關於法治未來的會議，小組將討
論多個主題，包括香港航運航空業發展的法律問題、法
治和國家安全法教育，以及藝術法和知識產權法，希望
透過一系列交流，推動和支持香港發展成為國際航運航
空中心，西方文化交流中心和區域知識產權交易中
心。
為配合行政長官2023年施政報告，林定國表示，將於
明年成立一個專責辦公室及一個專家委員會，以配合香
港的雙語普通法制度及國際地位，推動成立香港國際法
律人才培訓學院。學院將定期組織實踐培訓課程、研討
會、國際交流等，以促進亞太地區以及世界各地的專業
法官和政府官員之間的交流，並為國家提供涉外法治人
才培訓，培養熟悉國際法、普通法、大陸法及國家法制
等的法律人才。
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◆李永勝

◆ 香港法律周2023昨日啟動，首場會議為第五屆聯合國國際貿易法委員會亞太司法高峰會司法會議。
左起：聯合國國際貿易法委員會秘書長Anna Joubin-Bret，斯里蘭卡總檢察長署副總檢察長Vikum De
Abrew, P.C.，澳洲聯邦法院前法官The Hon Neil McKerracher KC，禮德齊伯禮律師行合夥人李連君。◆林定國

香港文匯報訊 聯合國國際貿易法委員會秘
書長Anna Joubin-Bret表示，她第一次來港是
1985年，過去接近40年的時間內，見證了香
港不同階段的發展和變化，「當我每一次來
到香港時，都不由得感慨這座城市的變化。
無論是經濟上繁榮、活躍的港口物流貿易，
當然，還有屬於我專業內的司法制度。」
她表示，香港有着獨特的地位，體現在它

在中國內地與國際貿易、以及國際金融界之
間架起了一座橋樑。香港是普通法的司法管
轄區，它和中國內地擁有大陸法相輔相成，
在法律和爭議解決領域形成獨特的競爭優
勢。

澳洲前法官：港是不同法律制度溝通渠道
澳 洲 聯 邦 法 院 前 法 官 The Hon Neil
McKerracher KC表示，很榮幸受邀參加此次法
律周，「在會場見到世界各地的法律同仁，心
情很好。」他希望能汲取世界各地法律研究者的
優點和經驗，廣泛學習。他認為，今次司法高峰
會由聯合國貿易法委員會和香港律政司合辦，體
現了香港作為區域能力建設中心的獨特亮點，證
明其是世界唯一融合國際優勢與中國優勢的經
濟發達城市。他又指，香港作為不同法律制度
之間的代理人或者溝通渠道，地位非凡，更是
國際解決與中國內地有關爭議的理想地點。

聯合國貿法委秘書長：港法律競爭優勢獨特
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香港法律周昨日開幕，展開為期一連

5日的活動，來自逾50個司法管轄區的

600 多名法律界代表參會，律政司司長

林定國致辭時表示，明年將設專門辦公

室，推動成立學院加強培訓法律人才，

促進全球法律專業人員、法官和官員的

交流。國際法律界重要組織和多國法官

雲集香港，聯合國貿易法委員會重要會

議在港召開，凸顯香港作為法律、促成

交易及爭議解決服務的國際法律樞紐地

位，以及國際法律界對香港法治優勢的

認可。香港要發揮好中英雙語普通法制

度和國際化格局，搭建不同法律制度及

全球法律界人士交流溝通橋樑，向國際

法律界推廣香港作為國際法律及爭議解

決服務中心的優勢。

香港法律周是法律界的年度盛事，今

年有來自50多個司法管轄區的法律界代

表到港參會，主題為「聯通世界、邁步

前行」，匯聚世界各地的法律及爭議解

決業界的專家學者，包括聯合國國際貿

易法委員會秘書長及高層成員等，一連

5 日的活動探討包括國際法律合作、調

解、仲裁、粵港澳大灣區和「一帶一

路」機遇等多個重要議題。昨日的開場

活動為第五屆聯合國國際貿易法委員會

亞太司法高峰會，是由聯合國貿發委和

香港律政司兩年一度合辦的重要活動，

約有50位區內的法官和官員親自出席，

凸顯香港作為法律、促成交易及爭議解

決服務的國際法律樞紐地位。

如何善用香港法治優勢和國際化格

局，提升香港作為亞太區國際法律及爭

議解決服務中心的競爭力，是香港穩固

香港法治優勢的重要內容。正如外交部

駐港特派員公署署理特派員李永勝致辭

所言，香港是中國最開放、最國際化的

城市之一，具有背靠祖國、與世界聯繫

緊密的獨特優勢，這也體現在法律領

域，香港法律人才眾多，法律服務業發

達，香港在國家支持下定能發揮獨特地位

和優勢，為國際貿易法律的融合和發展作

出更大貢獻。施政報告已提出明年將成立

「香港國際法律人才培訓學院」，香港要

加快推進步伐，搭建好國際法律界溝通交

流橋樑，促進亞太區以至全球法律界專業

人員、法官和官員的交流。

擴展內地企業及「一帶一路」沿線國

家使用香港法律和爭議解決服務，是香

港建設國際法律及爭議解決服務中心的

重要內容，此次法律周將專題探討調

解、仲裁的未來等議題，並首次加入粵

港澳三地一問三答及模擬法庭環節，另

有三地青年法律代表討論在粵港澳大灣

區的機遇等。香港要加快將「港資港

法」和「港資港仲裁」由前海及內地自

由貿易試驗區擴展至適用於整個大灣區

的步伐，並多向國際組織和法律界人士

宣講推廣香港法治優勢，推動香港加快

建設國際法律及爭議解決服務中心。

搭建溝通橋樑 善用法治優勢
新一屆區議會選舉將於下月10日舉行。民政及

青年事務局局長麥美娟在接受香港文匯報專訪時

表示，完善後的選舉制度通過履職監察機制繼續

監督當選後的區議員，可以體現和實踐全過程人

民民主。新選舉制度有望匡正過去通過喊口號、

畫大餅競選上任，履職後卻不做事不作為的選舉

亂象，從機制上確保當選後的區議員要做到競選

講得出、履職做得到，讓廣大市民可以有的放矢

地投出負責任一票。新一屆區議會選舉回歸民主

選舉的初心，組成一屆履職盡責、辦實事的區議

會，為市民建設一個安居樂業的社區。

重塑前的選舉制度着重競選過程，而忽視選前

資格審查和對當選後履職過程的持續監察。一群

反中亂港政棍往往在競選期間高喊政治口號，煽

動選民情緒，開出各種不切實際的空頭支票，一

旦騙取到市民的選票當選後，卻時常缺席區議會

會議，更遑論深入社區為市民服務。這些政棍看

準區議會選舉四年一次，只要在下次選舉前夕再

次炒熱政治議題，就可以有機會再次騙取選票。

為確保區議員履行應有職責，政府在重塑區議

會時，引入區議員履職監察制度，可以對行為表

現不符合公眾期望的區議員啟動調查，加強對區

議員的問責性及增加其工作透明度。按機制，當

政府收到有關某區議員可能未盡責履職的投訴

時，會由民青局局長委任的「監察委員會」進行

調查。局長其後可按調查結果及建議，根據嚴重

程度作出合適的處理。新機制讓市民不單在選舉

時行使投票權，更可以在區議員任期內持續監察

議員的表現，確保每一名區議員盡責履職，符合

市民期望。

今次區議會的 399 名參選人，都是獲地區三會

（分區會、防火會、滅罪會）的足夠提名才能參

選，確保各名候選人都是熟悉地區事務，有心、

有力拚政績、拚服務。因此在競選過程中，各參

選人也立足於講解自己建設社區的計劃，形成良

性競爭，令今屆區議會選舉風氣一新。

有了履職監察制度，參選人比政綱拚能力，廣大

選民在競選過程中可以詳細考察各候選人的政綱，

在投票過程中可以放心選出關心民生、務實改善社

區發展的賢能。因為一旦該人選在當選後違背自己

的競選諾言，選民可循履職監察制度向民青局反

映。這種完善的、全過程的民主機制，有望重建選

民對民主制度的信心，提升選民的參與熱情。

履職監察制度是新事物，各區議員參選人對此

要認真看待，積極為自身的競選政綱制定完善的

執行機制，組成一屆執行型、實幹型的區議會，

為廣大市民辦實事。另一方面，政府部門亦要就

履職監察制度制定詳盡的執行指引，包括說明區

議員應有的表現，列出負面行為清單，具體說明

哪些行為或構成展開調查的理由，設定啟動調查

的門檻等等；更要在競選階段加大對新的區議會

選舉制度的宣傳教育力度，讓廣大市民明白新選

制的優越性和自己的權利。

廣大選民樂見新選舉制度一改昔日被反中亂港

者政治綁架的區選亂象，組成一個切實履職盡責

的區議會，令市民不單在選舉時可行使投票權，

更可以在區議員任期內，行使監督權利，敦促每

一名區議員盡責地反映市民的意見，協助政府掌

握社區脈搏，更好地做好地區服務，令每一個市

民都能受惠。

履職監察踐行全過程民主 確保區議員講得出做得到


